



## Bouger

**ITALIE**

# Les Pouilles, trulli et merveilles

Les trulli avec leurs toits coniques de pierres sèches sont depuis longtemps classés au Patrimoine mondial de l'humanité. Photo Ph. ARET Pugliapromozione/Fra



### Accessible en deux heures et demie de vol, la région de Bari se prête à des balades d'un week-end ou plus.

La langue française a ses sonorités qui appâtent ou rebutent. Ainsi Pondichéry, Chandernagor et Zanzibar font vagabonder l'esprit vers des lointains que l'on imagine exotiques et capiteux. Les Pouilles, évocatrices d'un vilain petit parasite, n'incitent pas spontanément au rêve.

Cette malheureuse traduction de Puglia, appellation italienne autrement plus avenante, nuit sans doute – de ce côté-ci des Alpes – à la renommée touristique de la région.

L'éloignement y est aussi pour quelque chose : les Pouilles, c'est tout au bout de l'Italie. Le talon de la botte, destination par conséquent moins aisément accessible que Florence, Rome ou Venise. D'autant moins que longtemps aucune compagnie aérienne ne desservait la région en vol direct.

### Les plus grandes grottes d'Europe

Pour les voyageurs qui ne craignent pas d'enchaîner les kilomètres en voiture ou en camping-car, sa capitale Bari et le port de Brindisi sont surtout connus comme points de passage obligés pour rejoindre la Grèce : situées face aux côtes grecques, les deux villes sont reliées à Patras par une noria de ferries.

Les Pouilles méritent pourtant mieux qu'une simple réputation de port d'embarquement pour Cythère.

Cette région baignée de soleil, plantée d'immenses oliveraies et fameuse pour sa gastronomie, s'étend sur plus de trois cents kilomètres, du nord de Foggia au sud d'Otrante.

Les Pouilles (on dit aussi la Pouille) s'enorgueillissent de multiples merveilles naturelles : les grottes de Castellana, les plus grandes d'Europe, de discrètes criques et de belles plages baignées par l'Adriatique, le promontoire du Gargano mêlant dans un même décor montagne, falaise, fo-

rêts touffus et mer limpide...

La région a aussi été façonnée par les hommes qui, au cours des âges, y ont inscrit leur empreinte, parfois modeste, souvent monumentale. Ici, au carrefour de la Méditerranée, se sont succédés les Grecs, les Romains, les Lombards, les Byzantins, les Normands, les Souabes, les Angevins, les Aragonais et même les Bourbons. Ils y ont bâti des châteaux et des villes fortifiées, des églises, des abbayes, de plantureux édifices de style roman ou baroque et de somptueuses cathédrales.

### La pierre et la chaux

La plus étrange curiosité de la région est indiscutablement Alberobello, fief des « trulli » inscrit par l'Unesco au Patrimoine mondial de l'humanité. Les trulli (pluriel de trullo) sont de drôles de constructions de forme ovoïde faites de très grosses pierres enduites de chaux. Servant de maisons, elles datent de temps immémoriaux et sont toujours habitées. De-

puis des siècles, des visiteurs venus souvent de fort loin découvrent ces bâtisses rondes et blanches coiffées de cônes de pierres sèches évoquant les cheminées de fée de la Cappadoce.

Plusieurs quartiers d'Alberobello et d'autres villes et villages de la vallée d'Itria sont entièrement composés de

ces trulli. Plantés le long de ruelles tortueuses et pavées, ils grimpent parfois à l'assaut des collines. L'atmosphère insolite et magique qu'exhalent ces naïves maisons de poupées surgies de la nuit des temps fait de cette contrée l'une des plus pittoresques des Pouilles.

**Bernard MOULIN**



**Polignano a Mare et ses maisons perchées sur des falaises rongées par l'érosion marine.** Photo Ph. ARET Pugliapromozio



## PRATIQUE

### ■ Y aller

Vols réguliers depuis la France toute l'année avec augmentation des fréquences pendant la saison estivale. Les ports de Pouilles sont des escales pour plusieurs compagnies de croisières.

### ■ Se déplacer

La plupart des villes sont desservies par la compagnie ferroviaire nationale ([www.trenitalia.it](http://www.trenitalia.it)) ; deux compagnies régionales ont leurs lignes ([www.fseonline.it](http://www.fseonline.it), [www.ferroviedelgargano.com](http://www.ferroviedelgargano.com)). La compagnie régionale des autobus ([www.fseonline.it](http://www.fseonline.it)) relie les principales cités.

### ■ Itinéraires

Pour des déplacements spécifiques, utiliser le moteur de recherche [www.rome2rio.com/fr](http://www.rome2rio.com/fr) en notant les villes de départ et d'arrivée. Il recense les solutions avec les sites des prestataires effectuant les liaisons.

### ■ Plans

Les plans de toutes les villes peuvent être téléchargés sur [www.tuttocitta.it](http://www.tuttocitta.it)

### ■ À voir

Outre Bari et les trulli de la région d'Alberobello, visiter Lecce, une des capitales de l'architecture baroque, les sites archéologiques d'Altamura (restes d'*homo neanderthalensis*) et d'Egnatia. Plages de sable du sud de Bari et du golfe de Tarente, côtes rocheuses sur le Gargano, etc.

### ■ Voyageistes

De très nombreux tour-opérateurs programment la destination : Voyageurs en Italie, [Arts et Vie](#), Compotoir d'Italie, Italissimo, Kuoni, Salaün, etc. Chez Visit Europe, par exemple, circuit « Les Pouilles et Naples » sur 8 jours et 7 nuits à partir de 1 324 € avec les vols, l'hébergement en hôtels 3 et 4 étoiles et la pension complète. [www.visit-europe.fr](http://www.visit-europe.fr), ☎ 0800 800 060.

### ■ Se renseigner

Sur les séjours dans les Pouilles, voir le site [www.viaggiareinpuglia.it](http://www.viaggiareinpuglia.it), un onglet donnant accès à sa version française. Site de l'Office national italien du Tourisme à Paris : [www.italia.it/fr](http://www.italia.it/fr) ; mail [infoitalia.paris@enit.it](mailto:infoitalia.paris@enit.it)